

Fiche synthèse Conférence de clôture B. Dompnier "Rien de plus utile qu'une bonne théorie ? La place de la théorisation dans les nouvelles pratiques de recherche"

Résumé du contenu de la conférence :

La psychologie sociale traverse depuis une dizaine d'années une crise marquée par des difficultés à répliquer un certain nombre de résultats publiés dans le domaine. Différentes causes ont été identifiées pour expliquer l'origine de cette « crise de la répliquabilité » (e.g., pratiques de recherche discutables, faible puissance statistique, manque de transparence dans la réalisation des études, biais de publication, faiblesse de l'élaboration théorique). Pour tenter de dépasser ces problèmes, diverses solutions ont été proposées, parmi lesquelles le recours aux « nouvelles pratiques de recherche » (Nosek et al., 2022). Ces pratiques, dont l'objectif principal est de maximiser la fiabilité des résultats obtenus, sont généralement considérées comme étant à même de restaurer la crédibilité de la discipline. Toutefois, qu'en est-il d'un point de vue empirique ? Le recours à ces pratiques a-t-il pour conséquence une augmentation du taux de répliquabilité des études concernées ? Dans cette conférence, nous proposerons un état des lieux des preuves empiriques existantes à ce sujet. Dans un second temps, nous tenterons d'envisager le problème de la répliquabilité, non seulement sous l'angle des pratiques de recherche, mais également sous celui de la construction théorique des modèles en psychologie sociale. Enfin, nous tenterons de répondre à la question de savoir si, en matière de répliquabilité en psychologie sociale, il n'y a vraiment rien de plus utile qu'une bonne théorie.